

CRISIS RESUELTA

Un prestigio que se va, dice el «Diario Universal», definiendo con pocas palabras la crisis ministerial surgida y resuelta y la importancia de la dimisión del Sr. Villaverde.

No hemos de afirmar hoy nada que rectifique nuestros juicios anteriores. Creíamos que la situación actual tenía por base firmísima el concurso reformista del Sr. Maura y la política económica del Sr. Villaverde. Aunque esta política continúa, no continúa su representante. El instrumento será el mismo, pero el ejecutor es otro. Por eso no se va un ministro, por eso no cae ni se hunde un criterio financiero; pero, como dice aquel estimado colega, se va un prestigio.

Si los gobiernos se formaran por fines determinados y no para celebrar concordancias políticas; si esta conjunción ministerial que nos gobierna se hubiera fundado en propósitos bien definidos, financieros ó económicos, administrativos ó de otro género, mas acordados con las necesidades del país que con el procedimiento de gobernar con partidos y minorías, la dimisión del Sr. Villaverde hubiera determinado la caída total del ministerio.

Pero este gobierno, que debió llamarse Silveira-Maura, es producto de una conjunción política, á la cual aportó cada ministro su nombre y apellido con lo que ellos significasen y valieran, y con ellos el Sr. Fernandez Villaverde un gran prestigio, el del primer hacendista de estos tiempos que corren; y como cantidad que se sumó á la conjunción y que hoy se resta de la conjunción, se lleva lo que aportó; pero la conjunción subsiste.

¿Bastará, es buena, puede vivir sin Villaverde, no puede continuar en paz? Esto dirán los sucesos, lo dirán las Cortes. Pero es día que se rompa y fracase, con ella fracasarán los Unidos y conjuntos, todo el actual ministerio, todos los actuales ministros, que no se suman ya como colaboradores del señor Villaverde, sino como colaboradores para la política del Sr. Silveira y del Sr. Maura; así no se haya definido todavía en otro extremo que en el del criterio electoral del ministro de la Gobernación, que subsiste y perdura y que no se ha de rectificar en caso alguno.

Si esto convenia ó no convenia al partido gobernante, debió meditarlo previamente. Embarcados en ese buque, en esa falda ó en ese cascarón de nuez, como dice el cantar de la famosa *habanera*, en él hay que hacer el viaje. Y una crisis contra la conjunción podrá no acabar con el partido conservador, pero acabará con el gobierno. Cuando ese bergantín, porque tiene dos palos, se vaya á pique, se irán con él todos los tripulantes.

El presidente del Consejo de ministros ligó su suerte en la etapa actual de manera tan expresiva á la del señor Maura, que al escribir lo que escribi-

mos no hacemos otra cosa que reflejar su pensamiento.

El Sr. Villaverde apoyará al Sr. Silveira. Será el jefe de la mayoría parlamentaria. Y como no creemos llegada su última hora, y porque cuando se cae en política con alguna afirmación plausible se cae como aquel general de las Cruzadas—llamado Raimundo de Tolosa (también Raimundo)—que, apenas en el suelo, volvía á levantarse, no cantaremos alabanzas al ex ministro de Hacienda.

Ahí queda en su actitud, ni frente á la conjunción ni al lado de la conjunción, sino al lado del Sr. Silveira y al frente de su partido.

¿Que se ven cosas raras en la política?

Pues no será ésta la última.

NUEVO MINISTRO DE HACIENDA

D. Faustino Rodriguez San Pedro

Tiene una larga historia política y parlamentaria, y su intervencion en todas las discusiones sobre política, derecho, economía, administración, y cuantos ramos del gobierno han sido objeto de controversia y exámen en las Cortes, ha revelado competencia y saber evidentes.

Su vida pública es, por lo mismo, bien conocida.

En la Alcaldía de Madrid dejó los mejores recuerdos.

En el foro figura entre los primeros juriconsultos desde hace muchos años. Ha ejercido cargos importantes, y ha sido en la Academia de Jurisprudencia uno de sus mas ilustres profesores.

Polemista y razonador incansable, publicista y hombre de trabajo, la diversidad de sus aptitudes le ofrecieron al Sr. Silveira un hombre de consejo, de utilísima colaboración en el ministerio.

La elección ha parecido bien á los conservadores. Hace mucho tiempo que en este partido venia el Sr. San Pedro indicado para regir un departamento ministerial. Y se veía excluido de toda combinación sin que se molestara, ni la contrariedad le arrancase la menor protesta.

Don Faustino Rodriguez San Pedro es senador vitalicio, gran cruz de Carlos III, vocal de la Comisión de Códigos y de la permanente de pesas y medidas, y vicepresidente del Consejo de los ferrocarriles del Norte.

Durante muchos años la personalidad del Sr. Rodriguez San Pedro se ha destacado vigorosa en una campaña teñida, emprendedora, simpática, al frente de la Unión Ibero americana. Impulsar cuanto sea en aumento de nuestras relaciones mercantiles é intelectuales con América, merece y merecerá siempre aplausos y gratitud. Seguramente que no olvidará esta patriótica empresa en el gobierno el Sr. Rodriguez San Pedro, y es de creer que hoy que puede decretar realizará mucho de lo que ha venido pidiendo y proyectando.

POLITICA INTERNACIONAL

RUSIA

Dos tendencias, si no muy encontradas, un poco distintas, se manifiestan en el gobierno ruso actual; una mantenida por Plehwe, ministro del Interior, francamente reaccionaria y misonista; otra, que tiene en Witte, el ministro de Hacienda, su defensor más fogoso y tenaz, favorable á reformas progresistas en sentido liberal. A juicio de Plehwe la tradición lo es todo; en sentir de Witte la tradición es un excelente punto de partida para llegar á innovaciones más sanas.

En Rusia se nos ofrece el fenómeno más singular entre los comprobados por la sociología, un fenómeno que el mismo Spencer hubiera incluido en su admirable obra; la cultura más refinada y las ideas más audaces y demolidoras coexistiendo con un estado de embrutecimiento y de ignominia moral dignos de las razas que pueblan la Polinesia. Los escritores más geniales de nuestro tiempo son rusos.

De allí proceden Tolstoi, Dostoiewski, Gorki y Tchekhor, cuyas noblezas de pensamiento, sus sentimientos, al través de las traducciones, casi siempre deslucadas, de sus libros; allí escribe Bilharow, un historiador á la manera de Taine, sin par en Europa por la firmeza del procedimiento apolítico y la valentía de la exposición; del allí ha salido Kovalevski, el más sagaz y terco escrutador de los orígenes de la democracia contemporánea; allí trabaja Pypine, el Manédez, Peláyo ruso á quien debemos una historia de las literaturas eslavas que está de texto en el Colegio de Francia, y en Rusia han nacido y en aquellas apartadas regiones propagando el culto de la filosofía, pensadores como Roberty, Greef y Soloviov, á quienes se cita como autoridades en las revistas extranjeras de más crédito y viso.

Pues bien; en el mismo país en que ha sido posible el desenvolvimiento intelectual de estos hombres, la represión de las leyes es tan dura, tan inexorable que ni aún la propaganda de las ideas más inofensivas es tolerada.

El pueblo es de una pasividad ignorante y de una mansedumbre tan incondicional, que toda esperanza en que se rebela ó en que proteste es una quimera.

Un diplomático amigo mío, el baron Celestia, hombre que reúne la distinción personal más irreprochable y la cultura más variada, me refería que en los paseos públicos, cuando un hombre ó mujer del pueblo ocupan un asiento, le ceden si un señorito lo solicita. Son tan humildes, que renuncian sin quejarse á cualquier comodidad en obsequio de todo aquel que les parece superior en categoría social. La vida es allí un eprobio constante para el obrero de la ciudad y una esclavitud

irremediable para el que trabaja en el campo.

«Pues bien; en este país en que un solo hombre reúne el dominio de la tierra y la representación de Dios, puesto que es emperador y pontífice conjuntamente, en este país en que se aboga el pensamiento y se enfrena á la lengua y á la pluma con un rigor de que apenas ofrecen ejemplo algunas repúblicas de la América Central, en el país en que los emperadores sucumben á las inevitables cóleras de la dinamita, y en que los ministros son apuñalados en las calles, renuévese ahora el antiguo pugilato del sentido reformista con el sentido tradicional.

Plehwe mantiene lo primero, Witte lo segundo. Detrás del primero están en actitud expectante y medrosa la aristocracia y la burguesía, que temen la caducidad de sus privilegios; en pos del segundo se levantan con airado gesto los intelectuales que trabajan por la emancipación del pensamiento, y los siervos, la inmensa manada de esclavos, todo el pueblo ruso, que aguarda la hora de manumitirse y dignificarse. Momento solemne para un pueblo. ¿Verdad? Todos esperan que el czar, el hombre aliado de Francia, el enemigo de la guerra, el que ha intentado asesarse varias veces del autiano y aparece Tolstoi sobre púditos de gobierno, todos esperan que ese hombre, que ha sido testigo de lo que pueden en oblicer á un pueblo la libertad y la cultura, diga algo, haga algo, en una palabra, que se manifieste, que piense algo y que hable.

Legítima esperanza la de los que aguardan. ¿Verdad? Bueno; pues el czar, que ha escuchado las quejas de su pueblo; el czar, que se ha hecho cargo del extraño ardid intelectual que mantienen Plehwe y Witte, sus dos ministros, el padre de millones de seres, el que es conjuntamente Dios y monarca en los ámbitos del Imperio, se dispone á hablar. Quiere hacer justicia. He aquí lo sustancial de sus palabras:

«Al subir al trono de nuestros antepasados, por la voluntad de la Providencia divina, nos hemos comprometido solemnemente á conservar intacto el poderío del Imperio ruso, edificado por los siglos, y á consagrar nuestra vida al servicio de nuestra patria bien amada. En nuestra incansable solicitud por nuestros súbditos, hemos pretendido hacer el bien del pueblo inspirándonos en los actos memorables de nuestros antepasados y singularmente en los de nuestro inolvidable padre.

Sus actos fueron agradables á Dios. Arrebatado á la vida por una muerte precoz, nos dejó la misión de restablecer y de afirmar un orden de cosas, del cual había dado él su mejor concierto, á fin de que llegásemos, atendiendo á las exigencias de la verdad, á consolidar el bien del pueblo. Con gran pesar nuestro, hemos visto que doctrinas ex-

trañas á la vida rusa, pero pagadas por ciertos elementos hostiles al Estado, dificultaban nuestra obra malogrando nuestras intenciones. Esos elementos producen el desorden, el desorden esteriliza la energía y la patria se ve privada de sus más valiosos y queridos elementos.

¿A qué continuar? Ese discurso del czar de Rusia, más vacío que el de cualquiera de nuestros oradores políticos, no puede calmar la sed de rehabilitación de un pueblo. Estoy viendo la sonrisa de amargo desden con que lo habrán leído los pensadores rusos, los rebeldes enemigos de lo que no ceda al impetu de las ideas. Lo peor es que esa sonrisa es la más tremenda y conminatoria de las amenazas —M. B.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 30.—8 m.

Barómetro, 765'1; viento NO. galeno; mar rizada; cielo despejado; horizontes brumosos.

«DUGAY-TROUIN»

El nombre *Dugay-Trouin* que lleva el buque de guerra francés que ha abandonado hoy las aguas de nuestro puerto, es el de un célebre marino de dicha nacionalidad que nació en 1673 y murió en 1736.

Dugay Trouin empezó sirviendo en la marina mercante, y se distinguió en la guerra de España, donde acabó de derrotar al Archiduque; en 1711 tomó á Río Janeiro que parecía inexpugnable; fué nombrado jefe de escuadra y teniente general y venció á los corsarios de Tunes que infestaban los mares de Levante.

Rectificación.—Por error de caja dijimos el sábado, al dar cuenta de la llegada á este puerto del crucero francés *Dugay-Trouin*, que dicho buque era solo de 2.527 toneladas cuando su verdadero tonelaje son 5.445.

ESCOLAR

Se ha dispuesto de acuerdo con la petición formulada por varios alumnos, que por esta sola vez se amplien los efectos de la Real orden del año 1902 concediendo la validez académica para el examen de ingreso en la Escuela de ingenieros industriales de Barcelona, á la aprobación en la Facultad de Ciencias de las asignaturas de ingreso, aunque no se hayan aprobado en el orden correlativo prevenido, y queden dispensados de practicar dentro de esta Escuela el estudio de Cálculo integral y de variaciones y Mecánica racional los que en dicha Facultad se matricularon en Septiembre de 1902 y obtengan la aprobación antes de 1.º de Octubre próximo.

LAS CÉDULAS PERSONALES

La «Gaceta» publica una real orden estableciendo las reglas para la recaudación de cédulas personales que se aplicarán el presente año y los sucesivos.

La apertura de la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales del presente año, principiará el 1.º de Abril próximo en todos los pueblos del reino.

En las provincias donde no exista contrato de arriendo de este impuesto se encargarán los habilitados y pagadores de descontar las cédulas persona-

les y recargos de las mismas que correspondan á los individuos de las clases activas y pasivas, partícipes de cargas de justicia, jornaleros y demás perceptores de haberes del Tesoro público.

En cuanto á los individuos de las citadas clases que por no tener su vecindad legal en los centros ó capitales de provincia no están obligados á satisfacer el recargo municipal que hayan impuesto los Ayuntamientos de las mismas, deben limitarse dichos funcionarios á exigirles en su día la exhibición de sus cédulas personales.

El descuento de las cédulas personales, correspondientes á las clases activas y pasivas, jornaleros, partícipes de cargas de justicia y demás perceptores de haberes del Estado, se realizará en 1.º de Junio próximo, al satisfacerles los haberes de Mayo anterior.

Además de las reglas anteriores contiene otras la real orden de índole burocrática que excusamos reproducir por no ser de interés para el público.

UNA LIMOSNA

La suplicamos en nombre de una viuda casi privada de la vista y siete hijos menores residentes en Fornells, por la muerte del honrado pescador Antonio Triay (a) *Salino* esposo y padre respectivo, que víctima de cruel enfermedad falleció uno de estos días (q. e. p. d.)

En el presente número empezamos á publicar la lista de los señores donantes, cuyas cantidades ha recibido esta Redacción y el Sr. Cardona, capitán del «Nuevo-Mahónés», encargados de entregarlas á tan infeliz como pobre y desgraciada familia.

Después de diez y seis días de permanencia en nuestro puerto, ha abandonado esta mañana las aguas del mismo, con rumbo á Gibraltar, el crucero de S. M. Británica *Cleopatra*, al mando del capitán de fragata Mr. G. A. Lloyd.

Durante la estancia de dicho buque en ésta, la tripulación del mismo se ha dedicado casi todos los días á la práctica de ejercicios, especialmente marítimos, para los cuales tan adecuadas son las aguas de nuestro puerto.

Durante el día de ayer sopló ruda mente el NO. en esta zona, siendo en mucha mayor intensidad por la mañana, pues fué calmando á medida que avanzaba la tarde.

El día de hoy relativamente bonancible.

Ante los Sres. Juez municipal y Alcalde de la villa de Alayor, «La Maquinista Naval» hizo ayer entrega de 1.800 pesetas, como indemnización á la viuda del minero Miguel Petrus, muerto por un desplome del terreno en la mina *La Renovada* de la isleta *d'en Culom*, cantidad que suman los jornales de dos años, como dispone la ley sobre incidentes del Trabajo, y que «La Maquinista Naval» ha querido hacer efectivo de una sola vez.

Además, dicha Sociedad ha sufragado el importe de los gastos de conducción, entierro de la víctima y demás, incluso el coche que condujo á la familia para que antes de dar tierra sagrada al cadáver, se despidiera del infortunado Petrus.

Si bien es triste el motivo que origina estas líneas, es consolador consignar la solicitud y diligencia que acaba de practicar «La Maquinista Naval», en dar cumplimiento á las disposiciones

de la referida ley de incidentes del Trabajo.

Hoy es el día fijado para la salida de Londres de S. M. el Rey Eduardo VII que llegará el tres de Abril á Lisboa. De Portugal pasará á Gibraltár y de este punto en la escuadra del Mediterráneo irá á Francia. En Villefranche se encontrará, probablemente, con el Presidente de la República Mr. Loubet.

¿Sería aventurado pensar que al pasar por las Baleares quisiera dicho soberano recalar en el *Port-Mahón*?

Hemos visto las remesas de elegantísimas palmas que ha recibido y distribuye á las iglesias de esta ciudad y de los demás pueblos de la isla, el antiguo y acreditado proveedor de las mismas en esta isla Sr. Botella.

Todas las palmas recibidas acusan haber alcanzado este año buena granazón, pues sin desmerecer en nada la flexibilidad que les es propia, tienen los troncos mas consistencia y las hojas mejores tintes y mayor belleza que en las de los años anteriores.

Carga que condujo á Barcelona el vapor correo «Menorquin», salido ayer á hora de itinerario para dicho puerto y escalas:

71 cajas queso; 59 cajas calzado; 1 fardo pieles; 211 bultos maquinaria, hierro y ladrillos; 6 paquetes monederos de plata y 3 jaulas aves vivas.

El profesor de Instrucción primaria D. Luis Gimier y Darder, ha trasladado su Colegio de la calle de Anuncivay, n.º 5, á la calle de la Infanta, n.º 10.

A las diez de la mañana de ayer y procedente de Cadiz, fondeó en este puerto, amarrando sus cabos en la Isla de Pinto, el crucero español «Carlos V.» al mando del capitán de Navío Sr. Godinez; y á las cuatro y media lo efectuó procedente de Palma el cañonero «Yañez Pinzon» al mando del teniente de Navío de primera clase señor Montojo, dejando caer anclas frente la Aduana.

Hallándose en nuestro puerto fondeados los cruceros inglés «Cleopatra» y francés «Dugay-Trouin» pasaron á bordo á saludar los respectivos comandantes del «Carlos V.» y «Pinzon» oficiales de los mencionados buques extranjeros, cortesía que les fué devuelta.

Nos escriben de Alayor que los socios del Centro de Buenas Lecturas, animados por las gestiones y actividad de su Junta Directiva y en especial de su Director Sr. Vinent y Secretario señor Pons vicario, han acogido benévola mente el propósito de asistir con blandones encendidos á la procesion del Santo Entierro el próximo viernes Santo.

Setenta son ya los inscritos entre aquellos socios y particulares, esperando aumentará aún mas la lista.

Este dará mas realce al solemne acto que la iglesia conmemora dicho día, y una prueba eficiente del celo religioso que alienta á los alayorenses.

Por Real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los oficiales procedentes de los institutos de voluntarios de la isla de Cuba y de la última guerra carlista, como cualesquiera otros que hubieran pertenecido á milicias ó fuerzas análogas, no pueden in-

gresar ni acceder en Inválidos con los empleos que tuvieron en los cuerpos de su procedencia, por oponerse á ellos tanto la ley constitutiva del ejército como la adicional á la misma, siendo por tanto improcedente la práctica hasta ahora seguida en contrario.

Dichos jefes y oficiales deberán ingresar en lo sucesivo en las clases de paisanos.

Esta disposición no tiene carácter retroactivo, y por consiguiente no procede privar de sus empleos y ascensos á los que de aquellas procedencias han ingresado y ascendido hasta ahora en el cuerpo de Inválidos.

Se confirma la suspensión establecida en la Real orden de 5 de Julio de 1901, y en su consecuencia, no podrán en adelante ser propuestos para el ascenso los que hubieren ingresado sin reunir las condiciones prevenidas en la ley constitutiva y adicional á la misma.

En «La Vanguardia», de Barcelona leemos los siguientes párrafos:

«Según dice un periódico, circulan rumores de que el Banco de España ha acordado no admitir en sus cajas los «duros que no sueñan», es decir, aquellos que por su desgaste y otras circunstancias presentan señales inequívocas de una pérdida en el peso de la plata.»

Parece ser que se debe esta medida á otra análoga adoptada en la Casa de la Moneda, donde se rechaza la admisión de dichos duros por su valor propio.

Eso de ser cierto, puede originar un conflicto si los demás Bancos rechazan también esas monedas y hacen lo propio otros establecimientos, abligando al público á meterse en el bolsillo monedas que admitió por un valor que carece de equivalencia en el mercado.

Algunos centros mercantiles se han dirigido ya al ministro de Hacienda, haciéndole ver el inconveniente señalado y la urgente necesidad de solventarlo, en el sentido de que la Casa de la Moneda admita para la acuñación las monedas de cinco pesetas aunque no sueñen.»

DE INTERÉS PARA TODOS

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir Estomacal de Salz de Carlos», poderoso tónico digestivo de agradable sabor, completamente inofensivo aunque se use años seguidos y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano, á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

Por noticias particulares recibidas de Málaga y que nos merecen entero crédito, nos es muy grato consignar que el capitán del vapor-correo «Ciudad de Mahón», D. José Caldés, va curándose de la herida que recibió en Meilla por mano alevosa.

De no sobrevenirle á nuestro amigo ninguna complicación, la próxima semana volverá á tomar el mando del «Ciudad de Mahón».

Según leemos en un periódico de Barcelona, en las plazas de Cetta y Marsella el precio de las almendras de Mallorca es de 168 á 172 francos.

El miércoles próximo debe llegar el «Rio de la Plata» conduciendo á su bordo al Contralmirante Sr. Cervera que se hospedará en el «Carlos V.»

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.
De venta, Farmacia Callol, Diputación 389 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convulsiones, diptosis, (pequeño de digestión) reumatismo (artritis) de los dedos y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

El muy celebrado artista D. Alejandro de Riquer hizo un derroche de ingenio al proyectar y dirigir la farmacia de «Grau Ing'ada», de Barcelona, punto de elaboración y expendición de los tan conocidos remedios para la curación de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

En el vapor-correo del sábado último llegaron á esta ciudad, procedentes de Newcastle, Mr. Walker, Director Jefe de la casa constructora del dique de este puerto, su Secretario, Mr. Ormond, tres maquinistas y dos fogoneiros.

Los periódicos del Continente dicen que la escuadra española sigue completando las dotaciones para salir a la mayor brevedad con rumbo á nuestro puerto.

Hoy causa gran maravilla.
Y la pública atención
En la coronada villa.
EL RHUM QUINQUINA SANSON.

JURA DE BANDERAS

El próximo jueves 2 de Abril á las diez de su mañana los reclutas de todos los cuerpos de la guarnición prestarán el juramento de fidelidad á sus banderas en el cuartel de la Explanada.

Precederá á dicho solemne acto la Misa, verificándose todo con arreglo á la Real orden ha poco publicada por el general Linares, la cual dimos á conocer á nuestros lectores.

Entre la carga que conduce esta tarde á Palma el vapor-correo «Isla de Menorca» figuran los efectos siguientes: 28 cabezas ganado vacuno, 1 caballo, 1 caja calzado, 184 idem queso, 2 sacos habas, 1 caja hoja de lata, 5 sacos retazos carton, 2 atados escobas brea y 1 caja gorras y 94 docenas de coles.

En el vapor-correo esta tarde han embarcado seis individuos de tropa del Regimiento infantería de Baleares número 2, que van á Palma, para sufrir nuevo reconocimiento facultativo, como presuntos inútiles para el servicio de las armas.

De «El Vigía Católico» de Ciudadela del sábado 28.

Órdenes generales.—El Ilmo. y Reverendísimo Sr. Obispo, en la tarde de ayer y mañana de hoy, ha celebrado órdenes generales en la Iglesia de San Agustín, adjunta al Seminario, confirmando á los señores siguientes:

- PRESBITERADO**
D. Pedro Benejam Gorrias (Ciudadela).
- DIACONADO**
D. José Planella Riera (Ibiza).
D. Pedro Rosselló Villalonga (Mahon).
D. José Gomila Mercadal (Alayor).
D. José Pons Serra id.
- SUBDIACONADO**
D. José Franco Gofalons (Ciudadela).
D. Miguel Pons Seguí (Alayor).
D. José M. Celma Armelles, Religioso Salesiano.
- ÓRDENES MENORES**
D. Miguel Pons Seguí.
D. José M. Celma Armelles.
D. Guillermo Capó Medina (Ciudadela).
D. Miguel Gofalons Mercadal id.

- D. Jaime Pedrol Martir (Mahon).
D. Pablo Capella Juan (Ciudadela).
D. José Tuduri Moll id.
D. Andrés Benejam Mesquida id.
D. José Mercadal Pons (Mahon).
D. Antonio Orfila Pons (S. Luis).

TONSURA

- D. José M. Celma Armelles.
D. Pablo Capella Juan.
D. José Tuduri Moll.
D. Andrés Benejam Mesquida.
D. José Mercadal Pons.
D. Antonio Orfila Pons.
D. Bartolomé Mestres Hernandez (Mahon).

A todos los antedichos señores enviamos desde las columnas de nuestro periódico, cordial enhorabuena.

Defunción.—El día de S. José falleció en Garidells (Provincia de Tarragona) después de penosa y larga enfermedad y recibidos los Santos Sacramentos, D. José Brunet, padre de nuestro apreciable amigo el Rdo. Lic. D. Plabio Brunet, Pbro. Prefecto y Catedrático de este Seminario.

Al asistirnos hoy al legítimo dolor que en estos momentos sienten el Rdo. Sr. Brunet y familia por tan irreparable pérdida, suplicamos á nuestros abonados se dignen elevar, juntamente con nosotros, una oración al cielo en sufragio del alma del finado — (R. I. P. A. E. A.)

Aprehension.—Dicen que hace pocos días se efectuó, en alta mar, una aprehension de algunos buitos de contrabando.

SUSCRIPCION para socorrer una viuda, casi ciega, con siete hijos menores, que quedan desamparados y en la mayor miseria por la muerte del marino pescador Antonio Triay (a) Salino de Fornells:

	Ptas.
D. Francisco Cardona	10'00
D. Juan F. Faltavull	5'00
D. Antonio Victory	2'00
D. Juan Victory	2'00
D. V. M. U.	1'00
D. F. J. C.	1'00
D. Antonio Banc	1'00
D. Francisca Villalonga	1'00
D. Lorenzo Pons Sancho	1'00
D. Antonio Camps	1'00
D. A. C. P.	1'05
D. A. F.	1'00
D. Miguel Landino	1'00
D. M. O. de M.	1'00
Total	29'05

Continúan recibiendo en esta Redaccion y en la calle Anuncivay, 13.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan Clímeco abad y Victor.
Santo de mañana.—Stos. Amalco, Amós y Balbina.
Visita á la Corte de Maris.—Mañana se hace á La Sagrada Familia en Sta. María.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:
D. Juan Masano; Miguel Esteve; María Tuduri; seis individuos de tropa; Jacinto Llompart; Carmen Pérez; Manuel Domestre; Juan Roig, y Antonio Llompart.—Total, 14.

Ayuntamiento de Mahon

OBRAS PUBLICAS

El día 22 de Abril próximo, á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, por medio de pliegos cerrados, la subasta para la construcción de una caseta-carnicería y de un kiosco para el reposo en los mercados, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.
Servirá de tipo para la subasta la canti-

dad de 3 887 pesetas 59 céntimos y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente en depósito en la Caja municipal, como fianza provisional, la cantidad de 194 pesetas 38 céntimos, equivalente al 5 por 100 del importe ó valor total de este contrato, debiendo el rematante aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta 388 pesetas 76 céntimos, equivalentes al 10 por 100 de aquélla.

Las fianzas podrán constituirse en metálico ó en valores del Estado al tipo de cotización oficial del día en que la misma se constituya, ó bien en valores del Municipio, admitiéndose éstos por todo su valor nominal.

Los pliegos se entregarán cerrados al Presidente y dentro de ellos deberá hallarse la proposición ajustada al modelo adjunto, el resguardo que acredite la constitución de la fianza provisional y la cédula personal del licitador. Cuando un licitador presente mas de un pliego, bastará que en cualquiera de los que presente acompañe estos dos últimos documentos.

Una vez entregados los pliegos, no podrán retirarse por ningún motivo.

Si entre las proposiciones admitidas hubiese dos ó mas de iguales mas ventajosas que las restantes, se hará la adjudicación provisional del remate á favor de aquel cuyo pliego tenga el número mas bajo.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente.

El contratista quedará obligado á estipular con los obreros que le presten sus servicios la duración de las horas de trabajo y precio del jornal y á someter las cuestiones que surjan por incumplimiento de dicho contrato á la decisión de la Comisión de Reformas sociales, todo con sujeción á lo que determina el Real decreto de 20 de Junio de 1902.

MODELO DE PROPOSICION

Don vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de una caseta-carnicería y de un kiosco para el reposo en los mercados, se ofrece tomar á su cargo este servicio con entera sujeción á aquéllas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.
(Fecha y firma del proponente)

Mahon 30 de Marzo de 1903.—El Alcalde-Presidente—P. A.—Juan Mercadal y Pons.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 29.

En el hotel Peninsular ha tenido lugar un banquete en honor del asambleista D. Alfredo Calderon. Han asistido 60 comensales, entre ellos los Sres. Salmeron, Blasco Ibañez, Llano y Persi y otros notables repúblicos.

En la reunion ha reanimado la conformidad de ideas y se han pronunciado brindis entusiasta por la Union Republicana.

Madrid 29.

Hay escasez de noticias, coincidiendo con el retraso casi general del telégrafo.

La prensa sigue comentando la situación que atraviesa Valencia, y la mayoría de los periódicos censuran al Gobernador.

Madrid 29.

El Sr. Marengo ha visitado al Presidente del Consejo, manifestándole éste que deseaba hablarle.

El Sr. Marengo ha insistido en que el viaje que proyecta realizar por las provincias tiende á fines electorales.

Madrid 29.

Participan oficialmente de Valencia confirmando los últimos sucesos.

Hubo ayer una manifestacion de unas trescientas personas, que alborotaron y vociferaron oyéndose algunos mueras: hubo además tiros y pedradas, resultando tres heridos.

La benemérita disolvió á los manifestantes.

Madrid 30.

Tánger.—Sigue la alarma en Tetuán y Mehediga, á causa de la incertidumbre de los sucesos de la guerra intestina.

En dichas kábilas se han recibido cartas de Mahomed Torres, ordenándoseles se sometan al Sultán, cuyas cartas fueron quemadas.

También se ha invitado á otras kábilas, á conferenciar con el citado ministro de Negocios extranjeros, antes de que se ultimen los preparativos de un nuevo ataque á los rebeldes.

Madrid 30.

Melilla.—Hay mucha escitacion en las kábilas fronterizas, porque se dice que el hijo del pretendiente Bu Hamara manifestó que se retiraba con sus tropas, por la razon de que viviendo todavía el Sultán, consideraba improcedente la guerra.

La retirada del joven guerrero ha restado partidarios á la rebelion.

Madrid 30.

Anoche hubo nuevos desórdenes en Valencia. La benemérita dió algunas cargas contra los amotinados, resultando varios heridos.

Dos franceses vecindados en la ciudad se presentaron al consul de su nacion reclamando fueron parulladas las calles para seguridad de los habitantes pacíficos.

Barcelona 29.

Hoy sale en el tren de Madrid para Málaga, el Contralmirante señor Cervera que embarcará mañana en el crucero «Río de la Plata» en direccion á Mahon encargado por el ministro de Marina para presenciar las pruebas del dique.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 30.—9'10.

«Menorquín» fondeado á las seis sin novedad.—Cabot.

Imp. de M. Parpal.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin diras SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtin drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada, conte nint 12 paper— era preparar 12 litres d'aygua.—Demaniose en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

Movimiento del Puerto

Entrados el 29
De Alcutia, laud «Joven Jo-nit», pu- tron Covas, con 5 tripulantes, carbon y otros efectos.
De Cadiz, crucero español «Carlos V», al mando del capitán de navio Sr. Godínez
De Palma, cañonero «Yañez Pinzona», al mando del teniente de navio de primera clase Sr. Montejó
Despachados el 30
Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

MATADERO

Reses cortadas los dias que á conti- nuacion se espresan, con su peso y pro- cedencia:

Día 21 Marzo —1 buey, 334 kilos, Bi- nicumaya (Alayor); 1 vaca, 228, minise- fuer Vey; 1 ternero, 204, Algodar de An- tonio; 1 id., 128, Vicente Pons de se Cane- sia (S. Cristobal); 1 id., 445, Alcaidús de Vicente (Alayor); 1 ternera, 82, Jaime de le Cova; 8 carneros, 141, Miguel Sureda; 1 id., 34, es Camp Roig (S. Luis); 5 id., 75, se Cavelleria (Mercadal); 1 id., 103, es Turrent MuTorru; 2 cabras, 8, Biniach, y 2 cerdos, 188

Día 22 —1 ternero, 125 kilos, se Torra Vea (Alayor), y 3 carneros, 41, se Cavelle- ria (Mercadal)

Día 23 —1 vaca, 185, kilos, se Torra Vea (Alayor); 1 ternero, 131, ses Cunetas (Vi- lla-Carlos); 1 id., 103, estancia son Car- los; 1 id., 231, huerto de Jaime Felix; 3 carneros, 36, St. Antoni; 1 id., 29, son Mir; 1 id., 13, Llibertó Vey, y 10 id., 117, ses Fontenillas (Mercadal)

Día 24 —1 buey, 290 kilos, se Torra Nova (Alayor); 1 id., 254, son Triay (Fe- rreñas); 1 ternero, 101, Francisco Borrás (Llumesanas); 1 id., 199, Lorenzo Vinent (idem); 1 id., 190, Turnellí d'es Capità; 3 carneros, 81, noris de D. Francisco Mer- cadal; 2 id., 21, Alcaiduset; 1 id., 20, Bi- nixaxa del Sr. Albertí; 4 id., 81, 2 de Bini- perrax Gran y 2 de Pedro Orfila, y 2 cer- dos, 129

Día 25 —1 buey, 258 kilos, Binicudre- llet (S. Cristobal); 1 ternero, 122 se Torra de Vall Nova (Alayor); 1 carnero, 39, Bi- nierroga de Miguel; 5 id., 81, s'illa d'en Culom, y 1 id., 27, Musupta Amatag

Día 26 —1 ternero, 154 kilos, huerto de Jaime Felix, y 2 cerdos, 189

Cotizacion oficial

Madrid 28 —4 t.

4 por ciento interior.	76'05
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	06'05
Carpetas provisional amort.	95'80
Accions Banco España.	480'00
Como Arrend. Tabacos.	4'4'50
Paris á la vista.	35'15 a 00'00
Londres á la vista.	33'95 a 33'99



EL SEÑOR DON JOSÉ SINTES GOMILA

FALLECIÓ CRISTIANAMENTE EN BARCELONA
EL DÍA 8 DEL ACTUAL
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D. A.

Sas hermanas D.^a Margarita Sintes de Mascaró y D.^a Catalina Sintes Gomila; su hermano político D. Luis Mascaró Talleda, (presentes); su sobrino D. Luis Mascaró Sintes; su sobrina política D.^a Agueda Carretero de Mascaró, (ausentes); el Consejo de familia D. Juan Vinent Miret, D. José y D. Jaime Victory Vinent, D. José Eibert Pretus y demás familia,

Ruegan á sus amigos y conocidos tengan la caridad de encomendar á Dios el alma del finado, invitándoles para que se dignen asistir al solemne funeral que en su- fragio de la misma se celebrará en la iglesia parroquial de N. Sra. del Rosario de Villa-Carlos, el día 1.º del próximo Abril, á las 10 de la mañana. Una vez terminado el solemne funeral, acto seguido se celebrará la misa de perdón.

Por respeto á la santidad del templo el duelo se dará por despedido.
Villa-Carlos 30 Marzo de 1903.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos- Aires el magnífico y rápido vapor francés

PROVENCE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a Dormitorio de San Francisco, 25, Prin- cipal.

INVENCIONES

ÚTILES Y PRÁCTICAS

Efectos de escritorio. Aparatos eléctricos de bolsillo y sobremesa. Im- prentas á mano. Máquinas de escribir económicas y muy prácticas. El Copista rápido, el mas sencillo, práctico y económico hasta hoy conocido. Timbres de caoutchouc de todas clases, especialidad en los de bolsillo. Juguetes instructivos, recreativos y educativos. Artículos domésticos úti- les para cocina, mesa, bufete y repostería. *Mecheros de incaudescencia por petróleo, Alcohol y Gas Acetileno.* Últimas novedades nacionales y extranjeras. Se dan catálogos gratis á quien los solicite.

Representantes en Menorca, Mora, Botella y C.^a, Cos de Gracia, 35
Mahon. 1-15

PALMAS

PARA EL

DOMINGO DE RAMOS

Salvador Botella, el VALENCIANO, Plaza del Carmen, n.º 5. (Claustro)

MAHON

Acaba de recibir en el último vapor, un gran surtido de elegantes PALMAS finas, de todos los tamaños, expendiéndolas á precios econó- micos.

Los que tenían encargado PALMAS, pueden pasar á recogerlas.

EN VENTA

Lo está la fábrica «Harinera Mahonesa» situada en el Anden de Po- niente de este puerto n.º 61.
Informarán calle de la Infanta n.º 24.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle de San Elías núm. 21 (bajos) recién restaurados.
Informes, Gracia, 114. 3-3